

Itinerantes

Revista de Historia y Religión

ISSN 2250-5377

Directora

Cynthia Folquer

Instituto de Investigaciones Históricas “Prof. Manuel García Soriano”
Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino (UNSTA)
Tucumán. Argentina

Secretarias

Cecilia Aguirre

Universidad Nacional de Tucumán (UNT), UNSTA

Sara Graciela Amenta

UNSTA

Consejo de Redacción

Esteban Abalo

UNT, UNSTA

Flavia Dezzutto

Universidad Nacional de Córdoba (UNC).

Victoria Cohen Imach

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET). UNT.

Cecilia Guerra Orozco

CONICET, UNT.

Alicia Fraschina,

Universidad de Buenos Aires (UBA), Universidad del Salvador (USAL) Buenos Aires.

Gabriela Peña

Centro de Estudios Filosóficos y Teológicos (CEFYT) Córdoba.

Lucía Santos Lepera

CONICET, UNT.

Consejo Asesor

Valentina Ayrolo

CONICET, Universidad de Mar del Plata, Argentina.

Virginia Azcuy

Universidad Católica Argentina (UCA), Buenos Aires.

Roberto Di Stéfano

CONICET, UBA.

Gabriela Caretta

Universidad de Salta. Argentina

Victoria Cirlot

Universidad Pompeu Fabra. Barcelona. España.

Victoria Cohen Imach

CONICET, UNT

Rafael Cúnsulo

UNSTA

Pilar García Jordán

Universidad de Barcelona. España.

Blanca Garí

Universidad de Barcelona. España.

Miranda Lida

CONICET, Universidad Torcuato Di Tella (Buenos Aires), UCA.

Ana Teresa Martínez

CONICET, Universidad Nacional de Santiago del Estero (UNSE)- Instituto de Estudios para el Desarrollo (INDES). Santiago del Estero. Argentina.

Gustavo Morello

CONICET. Universidad Católica de Córdoba (UCC). Argentina.

Rosalva Loreto López

Universidad de Puebla. México.

David Orique

Providence College. Estados Unidos.

Sol Serrano

Universidad Católica de Chile.

Eugenio Torres Torres

Instituto de Historia Dominicana, Querétaro, México.

Amador Vega

Universidad Pompeu Fabra. Barcelona. España.

La Revista *Itinerantes* es una publicación científica cuyo tema central es la historia religiosa en sus diferentes variables: cuestiones teóricas sobre el hecho religioso, iglesia católica e iglesias cristianas; tradiciones religiosas; actores, prácticas e instituciones religiosas; mística; ritualidad y prácticas devocionales. Difunde trabajos originales de investigación buscando promover el intercambio y debate entre los estudiosos de la temática. Incorpora artículos, reseñas o entrevistas. Los artículos reciben evaluación del consejo de redacción y asesor como así también de evaluadores externos asignados en cada caso. Las normas editoriales se encuentran al final del ejemplar. Las opiniones expresadas son de exclusiva responsabilidad de los autores.

Instituto de Investigaciones Históricas “Prof. Manuel García Soriano”

Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino

9 de Julio 165

(T4000IHC) San Miguel de Tucumán. Argentina

Teléfono: 54-381-4101160

correo electrónico: historia@unsta.edu.ar

Página web: www.unsta.edu.ar/historia/Itinerantes

Sumario

Presentación	5
Prólogo Dossier	7
 Artículos	
Flavia Dezzutto La institución del estudio en los comienzos de la Orden de Predicadores	11
Laia de Ahumada Biografías femeninas. Historias de vida dentro de las comunidades religiosas (s. XVII)	41
Concepción Rodríguez Parada Las bibliotecas conventuales desde la biblioteconomía: la antigua biblioteca del convento de La Merced de Barcelona.....	57
Célia Maia Borges A circulação e leitura das obras de Frei Luís de Granada nos séculos XVI e XVII na Península Ibérica.....	77
Alicia Fraschina Reinventar la vida cotidiana en la clausura. Una tarea de las monjas dominicas de Buenos Aires en el Siglo XIX	91
Victoria Cohen Imach Sombreros blancos. Las Hijas de la Caridad y el combate del 2 de mayo de 1866 en textos de Juana Manuela Gorriti.....	117
Cynthia Folquer Aprendiendo a hablar de sí misma. Las cartas de Fr Ángel Boisdron a Sor Juana Valladares. Tucumán, 1890-1920	159

Alejandro Alvarado

Las Religiosas del Sagrado Corazón de Jesús (<i>Societas Sororum Sacratissimni Cordis Jesu</i>) en Argentina y las Hermanas Marguerite y Lucie De Léotoing D'anjony.....	179
--	-----

Reseñas

Alicia Fraschina, <i>Mujeres consagradas en el Buenos Aires colonial</i> (María Elena Barral).....	209
Patricia Fogelman (comp), <i>Religiosidad, cultura y poder: temas y problemas de la historiografía reciente</i> (Iris Schcolnik)	212
Gabriela Alejandra Peña, <i>Historia de la Iglesia. Veinte siglos caminando en comunidad</i> (Gabriela de las Mercedes Quiroga).....	214
Cynthia Folquer y Sara G. Amenta (Eds.), <i>Sociedad, cristianismo y política. Tejiendo historias locales</i> (Esteban Abalo).....	217
Eugenio Torres Torres (Coord.), <i>Los dominicos insurgentes y realistas de México al Río de la Plata</i> (Gabriela Tío Vallejo).....	220

Colaboradores	227
----------------------------	-----

Normas Editoriales	231
---------------------------------	-----

Reseñas

Alicia Fraschina, *Mujeres consagradas en el Buenos Aires colonial*, Buenos Aires, Eudeba, 2010. 15 x 23 cm, 320 p., ISBN 978-950-23-1750-2.

Mujeres consagradas en el Buenos Aires colonial es el resultado de un intenso y sistemático camino de investigación transitado por Alicia Fraschina. Se trata de un recorrido durante el cual la autora ha llevado a cabo un fructífero diálogo con estudios tanto del ámbito nacional como internacional.

En la apuesta de Fraschina las *Mujeres consagradas* son las beatas y las monjas de Buenos Aires y sus diversos y sucesivos esfuerzos para construir sus espacios religiosos -más o menos institucionalizados- desde mediados del siglo XVII hasta comienzos del siglo XIX. La autora se pregunta en la introducción de su libro: “por qué escribir entonces la historia de las mujeres que habitaron estos espacios –conventos y beaterios- que les dieron vida y sentido durante el período colonial”. Y continúa: “¿A partir de qué objetivos individuales y comunitarios, mediante qué prácticas cotidianas, de acuerdo con qué lógica eclesial y social, las monjas y las beatas del Buenos Aires colonial, desde sus peculiares espacios individuales o en pequeñas comunidades, en los beaterios y en los conventos, participaron como sujetos en la construcción social?” Este libro es una respuesta convincente a aquellas preguntas.

A través de los nueve capítulos –junto a la introducción y las conclusiones- se consideran las embrionarias experiencias de las beatas “individuales” y de la primera Casa de Recogimiento en Buenos Aires (capítulo 1); el proceso de fundación y el funcionamiento de los Conventos de Santa Catalina de Sena y Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza (capítulo 2 a 7) para culminar con la reconstrucción de la experiencia religiosa de una beata jesuítica –María Antonia de Paz y Figueroa o *Mama Antula*- y de su principal proyecto: la fundación de la Casa de Ejercicios Espirituales y Beaterio (capítulos 8 y 9).

El libro cuenta además con un apéndice documental donde se presenta un ejemplo de red social en la que se encontraban insertas algunas de las monjas y las beatas que Frascina estudia. También incluye información muy detallada acerca de las familias de pertenencia de las monjas catalinas y capuchinas así como de sus modos de ingreso y profesión en cada uno de los conventos. Este apéndice es una muestra del valioso material documental que ha analizado la autora procedente de los archivos conventuales como de archivos públicos.

El libro recorre tiempos y transita espacios. Desde estos diversos y complementarios registros la autora considera los primeros intentos de la élite porteña para fundar un convento de clausura desde mediados del siglo XVII, las prácticas de las primeras beatas y la red familiar que la incluye y explica.

Los capítulos centrales del libro describen con gran minuciosidad la fundación de los conventos en el siglo XVIII: las formas de ingreso, sus rituales y la composición, organización y funcionamiento de las comunidades. Allí es posible reconocer las diferencias en los dos conventos en cuanto a trayectorias, pautas de reclutamiento, estilos de gestión y, al mismo tiempo, constatar sus estrechas relaciones.

La autora dimensiona el impacto en los conventos y beaterios de aquellos acontecimientos que tenían lugar en contextos más amplios (como el reformismo borbónico o la expulsión de los jesuitas) e identifica la capacidad de monjas y beatas para organizar respuestas frente a ellos y también para iniciar desde sus propios espacios –y a partir de sus propios patrones- una serie de acciones. El análisis de algunos conflictos en los que se ven involucradas las mujeres consagradas permite reconocer cierta elasticidad, según las épocas, para ajustarse o desviarse de las normas y su uso intersticial. El último capítulo del libro –La Casa de Ejercicios Espirituales y el Beaterio de Buenos Aires- es un buen ejemplo de la construcción de estos espacios de cierto grado de autonomía. El conflicto por la sucesión de la dirección de esta institución a la muerte de María Antonia –en el que intervienen distintas autoridades institucionales como el Provisor del Obispado, el Director de la Casa de Ejercicios, la sucesora, la Real Audiencia, el Consejo de Indias, entre otros- muestra la peculiaridad de estas formas de institucionalidad y la flexibilidad de las normas así como los intentos –fallidos, por cierto- de encuadrar la acción de las beatas. A través de los distintos capítulos es posible percibir algunos márgenes de autonomía de las mujeres consagradas en una sociedad patriarcal: se trata, para mencionar sólo un ejemplo, de los pocos ámbitos donde las mujeres votan y son votadas.

La reconstrucción de la experiencia religiosa de las monjas y beatas muestra la porosidad de los espacios que habitaban. Así, es posible identificar en los conventos y beaterios distintos aspectos de la vida social y política local y regional: las contradicciones y conflictos de las instituciones eclesiásticas; sus modos de exhibición o las formas en que se replican algunos de los rasgos básicos de esta sociedad colonial al interior de estos espacios (como la “pigmentocracia” o el faccionalismo.)

Mujeres consagradas contribuye a saldar una deuda historiográfica dentro de los estudios sobre la Iglesia y la religión en la región y su lectura atenta inspira nuevas preguntas y sugiere nuevas líneas de investigación. Esta obra invita a indagar acerca de otras características de estos espacios a partir del examen de los vínculos entre las mujeres que rezan y las que enseñan a rezar, las monjas de *velo negro* y las de *velo blanco*, así como los modos de convivencia entre las mujeres castigadas, beatas, sirvientas y esclavas. Así, la autora logra reconstruir con solidez una serie de experiencias históricas de las que no sabíamos prácticamente nada y, al mismo tiempo, sugerir un mundo femenino variado y subalterno.

María Elena Barral
CONICET
Universidad de Luján
Buenos Aires